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今年度は昨年度同様にコロナウイルス感染症の万一の影響を鑑み、書
面議決権行使をお願いし、更には来賓、表彰者の方々にも出席をご遠
慮いただきました。通常総代会では、総代定数400名のうち、本人出席
40名、書面議決書273名、合計313名の出席の中、第一号議案から第八号
議案、及び附帯決議が議決されました。

令和３年７月２９日　第２０回通常総代会　開催

丸野健一郎 議長

ホテルサンクラウン大阿蘇
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事業所名 阿蘇支所
東部事業所 南小国支所 高森支所 蘇陽支所 南部支所

西原支所
蘇陽加工所
清和工場

支所長 中村哲志 佐藤祐治 佐藤志哉 冨永安弘 宇都宮勝幸

（蘇陽）
 楠田信弥
 森　真幸
 杉本大祐
 木實真彦
 田上千博
 飯干正貴
 林裕一郎

（清和）
 甲斐直樹
 富永優希

共販係 ―
佐藤祐治
井　聖弥

― ― ―

林産・販売 中村哲志 佐藤志哉
小城健揮

冨永安弘
藤本茂樹
（係長）

浅尾隆太

配車係 中村哲志 小城健揮

機関造林 安藤和貴 井　聖弥 有働一信
（課長補佐）
島川英輔
（係長）

江藤翔太
荻　大翔

有働一信
（課長補佐）
島川英輔
藤本茂樹
（係長）

宇都宮勝幸
造林・間伐 興梠雅史

鞭馬博幸
（係長）

宮㟢翔史

金融
（改善資金含む） 中村哲志 佐藤祐治 佐藤志哉 冨永安弘 宇都宮勝幸

会計・購買
伊藤嘉州代

（係長）
（東）工藤冨美代

（臨時）

橋本尚子
（係長）

髙橋千奈
（会計）

住吉裕美
荻　大翔
（購買）

長谷川隆博
（係長）

岩下淳子
（係長）

桐原あゆみ

（西）古澤久美子
（臨時）

臨時 1　名 ０　名 1　名 1　名 1　名

会 計 係総務係長

会計係長

久木野加工場（統括） 加工場長

加工所長 加工係長 会計係

加工係 会計係

桐原 忍

尾㟢 莉奈

片島 幸祐

佐藤 雅裕

椪積作業者 5名
トラック運転者 5名
直営作業車 9名

蘇陽常用人 4名
清和常用人 3名
トラック運転者 1名

髙橋 朗 ・　米澤 里奈

北里 梢（林業改善資金担当）

北里 梢

総 務 課 長

代
表
理
事
組
合
長
　
河
津
　
宗
範

参
事
　
德
永
　
浩
文

森林整備第1課長

森林整備第2課長

共販・販売・林産課長

林 産 課 長

加 工 課

支 所 長

桐原 忍

藤屋 光法
（嘱託）

迫  保

栗屋 正博 坂本 竜也 藤吉ひかり

宮岡 宏樹 古澤 和代

後藤 秀士

古澤 茂幸

樽木野真也

佐藤 武弘

山部 一志

購 買 係

金 融 係

補助造林係

共販係
林産・販売係

庶 務 係
指導・監査係

　職員業務分担表 〜令和３年９月１日現在



　第20回通常総代会にてご報告しました、令和２年度（令和３年５月末）の財産の状況（抜粋）、
及び総代会で決定していただきました剰余金処分の内訳をお知らせします。
　今年度の上半期には新型コロナウイルス感染症関連による、丸太単価の低迷及び６月から７
月上旬の長雨が原因で、共販事業の取扱量が大きく伸び悩んだことにより、販売部門や加工部
門が例年にないスタートを切りましたが、令和３年に入り「ウッドショック」等の影響で、丸太
及び乾燥剤の好調な売れ行きも併せて、わずかですがプラスに転じております。
　また、今回は総代就任の問題を解決するために総代数減少の変更もご承認いただきました。

出典：第20回通常総代会　提出議案関係書類 P13、19、21、49

事業総利益・当期未処分剰余金推移
百万円 百万円

年度別・部門別

事業総利益における部門別の割合

貸借対照表（抜粋） 剰余金処分（決定） 単位：千円
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財務状況・剰余金処分・事業計画等

3 
 

合　　計 小　　計 合　　計 積 算 内 訳 小　計 合　計

【資産の部】 【負債の部】 Ⅰ 当期未処分剰余金

流動資産 流動負債 Ⅱ 剰余金処分額

固定資産 固定負債 　1.法定準備金

負債合計 　2.任意積立金

【純資産の部】 　　損失補てん積立金

出資金 　　機械・施設整備積立金

その他資本 　3.事業分量配当金

純資産合計 　4.出資配当金 出資金額の1%

Ⅲ 次期繰越剰余金

科　　目 科　　目 摘　　用

財務状況・剰余金処分・事業計画等 
第２０回通常総代会にてご報告しました、令和２年度（令和３年５月末）の財産の

状況（抜粋）、及び総代会で決定していただきました剰余金処分の内訳をお知らせし

ます。 
 
 
 
 

貸借対照表（抜粋） 剰余金処分（決定） 単位：千円 

 

 
出典：第２０回通常総代会 提出議案関係書類 P１３、１９、２１、４９

合　　計 小　　計 合　　計 積 算 内 訳 小　計 合　計

【資産の部】 【負債の部】 Ⅰ 当期未処分剰余金 8,488

流動資産 761,418 流動負債 208,785 Ⅱ 剰余金処分額 6,300

固定資産 297,288 固定負債 199,728 　1.法定準備金 1,300

負債合計 408,513 　2.任意積立金

【純資産の部】 　　損失補てん積立金 3,000

出資金 345,616 　　機械・施設整備積立金 2,000

その他資本 304,577 　3.事業分量配当金 0

純資産合計 650,193 　4.出資配当金 出資金額の1% 0 0

1,058,706 1,058,706 Ⅲ 次期繰越剰余金 2,188

科　　目 科　　目 摘　　用



　高森支所と高森町内の植栽現場にて、資材運搬用大型ドローンの実地研修を行いました。阿
蘇森林組合では、林業の根本的な課題である「育林コストの削減と安全で快適な作業」を模索

しており、このドローンの導入もその一環となります。
　この研修の翌週には、早速、猫嶽の植林現場にて実際に運用しまし
た。現場は道から谷を挟んだ向かい側にあり、人力での運搬より遥か
に効率的に運搬できました。体力の消耗の少なさや、安全性の高さが
大きなメリットと言えます。
　今後は上記の課題の達成を目指して、ドローンを活用して事業に
取り組んでいきたいと考えています。

　１月27日に熊本県林業研究・研修セン
ターにて、くまもと型林業イノベーショ
ン推進協議会総会・第１回協議会が開催
されました。
　当協議会は伐採後の再造林と保育に
対する労働力不足の問題を、先進技術や
システムを利用して解決しようという目
的で活動しています。
　総会では、コンテナ苗用植穴機（電動
ドリルタイプ）、 林業資材運搬用大型ド
ローンによる運搬の効率化、遠距離無線通信システムによる作業の効率化及び安全性の向上、
小型ドローンによる架線設置の効率化等の新技術導入の取組について意見交換を行いました。
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運搬用大型ドローン実地研修

林業イノベーション推進協議会総会開催

操作訓練

運搬中の
ドローン



　５月 26 日に高森町尾下地内にて株
式会社筑水キャニコムによる多目的造
林機械の実演会を開催しました。
　ユニークな製品名の「山もっと
ジョージ」を始めとして、ラジコン型
の下刈機などを紹介いただきました。
　山もっとジョージでの伐根の粉砕に
は写真の伐根でおよそ１分かかり、大
きめの伐根になると３分以上かかる場
合もありました。操縦者の水平を保っ
たまま最大傾斜 30 度まで運用でき、
アタッチメントを取り換えることで下

刈機としても運用することができます。植林前に下刈機などが入る道の伐根を最低限除去す
ることで、その後の造林作業の効率化が図れるとのことでした。

　７月７日に福岡県大川市大川産業会
館にて、センダンを用いた家具の視察を
行いました。
　センダンは極めて成長の早い広葉樹
で、家具業界や合板業界がセンダンを積
極的に活用した商品化を進めており、材
の安定供給が求められています。こうし
た状況を踏まえ、熊本県でもセンダンの
産地づくりに向けた取り組みが始まっ
ています。
　会場では、協同組合福岡・大川家具工
業会事務局の石橋様と株式会社ウエキ
産業の植木会長から、センダンの流通について講義を受けました。現在取引されている広葉樹
家具材のほとんどが北米などからの輸入材であり、安定供給のためには熊本県産のセンダンも
必要であるとのことでした。
　当組合では、現段階では試験的な植林に留まっていますが、これからもセンダンの普及に取
り組んで行きたいと考えています。
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大川産業会館にて左から
河津組合長、植木会長、大川市長、石橋様

伐根粉砕作業中の「山もっとジョージ」

大川産業会館視察〜センダン家具

多目的造林機械の実演会開催



センダンを用いた様々な家具
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德永 浩文 （56歳）　30年表彰
　　 平成２年11月１日　阿蘇南部森林組合　入組
　　 令和元年８月１日より　本所（参事）

有働 一信 （58歳）　30年表彰
　　 平成３年４月１日　蘇陽町森林組合　入組
　　 令和２年１０月１日より　蘇陽支所（森林整備課長補佐）

山部 一志 （41歳）　15年表彰
　　 平成17年７月１日　入組（蘇陽支所配属）
　　 令和２年10月１日より　本所（林産課長：直営担当）

鞭馬 博幸 （39歳）　15年表彰
　　 平成17年７月１日　入組（本所配属）
　　 令和３年９月１日より　南小国支所（森林整備係長）

　 ５年前の熊本地震で被災し大きな被害を受
けていた阿蘇神社で、拝殿及び翼廊が完成し、
７月12日に竣工祭が開催されました。竣工祭で
は、厳かな雰囲気の中、関係者が玉串を捧げま
した。令和５年の再建を目指して現在も復旧工
事が進められていますが、完成した新しい拝殿
では参拝ができるとのことでした。

　30年表彰２名、15年表彰２名の計４名です。今後もこれまで以上に組合員の皆様の為に頑
張りたいと思いますので宜しくお願いします。

阿蘇神社竣工祭

職員永年勤続表彰！〜これまでの経験を活かして。



　この号が発行されるのは9月前半。ツクツクボウシが過ぎゆく夏を惜しんでいる頃だろうが、こ
れを書いているのは盆前。下刈りシーズンは後半戦。夏草の繁茂が激しくなり、それらに飲み込
まれた苗木を見付け出すために悪戦苦闘の毎日だ。
　世の中は令和となり、スマート林業という現場での合理的な省力化が声高に叫ばれ、伐採現
場ではハイスペックな重機が活躍し、造林現場ではドローンで苗木が空中運搬される時代の到
来にも関わらず、下刈り現場では非合理性ゆえの誤伐を減らせないままの状態が延々と続いて
いる。
　その理由はただ一つ。苗に目印を付けることがルール化されないままだからだ。目印を付けな
いまま緑色系統の杉や桧の小さい苗が真緑の夏草に飲み込まれた状態は、例えれば森の中に木
の葉を隠したようなものだ。近年では夏場の屋外作業におけるファンジャケット着用も浸透し

つつあるが、あれは熱中症の危険性を低減させるだけのも
のであり、涼しさをもたらしてくれるものではない。日陰の
ない炎天下での作業ではどうしても体温の上昇を防ぐこ
とは出来ず、時間の経過とともに脳みそはトロトロとなり、
注意力や判断力という機能は大幅に下がる。かつギラギ
ラとした太陽の照り付けと反射に長時間さらされるなか、
ずっと照度の高い刃先の緑色を注視していると、目がチカ
チカしてきてしまい、夏草の緑と杉桧の緑との微妙な濃淡
が視認しにくくなることも、疲れてくると多々起こってく
る。もちろん見分けるために、斜面の横移動に無理がない
ように等高線を意識した横列、及び等間隔での植え付けが
なされ、次の1本の位置の見当を付けやすくしてはいるが、
そもそも夏草に飲み込まれ次の1本がどこに植わっている
のかが分からなければ、それは目隠しした状態で刈り払い
機の棹を振ることでしかない。となれば、どうしても回転を
やや落とした状態で茂った夏草を刃先で掻き分けながら
苗木を探すことが強いられる。当然、その過程で苗を切っ

てしまうことが誤伐の直接の原因だ。また現場の立場からすると下刈り作業の多くは請負であ
り、1日に刈り払う面積が多いほうがその分日当は上がるのだが、苗木を探しながらの作業では
棹を大きく振れずどうしても効率が落ちる。
　国土保全には税金が投入されている。補植に積極的ではない近年、歯っ欠けの多い若い山を
減らし、税金投入の効果率を上げるには、初年度の植林時及び下刈り作業終了時から4年目の
終了時に目印を付けることをルール化することだ。下刈り時の苗木の視認性は向上し、誤伐本
数の低減、及び作業時間短縮に寄与し、山主さんと作業員双方への利益となる。また、その一時
の手間暇は長期的に見れば50年後の成林時に大きな差となることだろう。早急の改善を望む、
というより林業界における1丁目1番地のテーマではないだろうか。
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苗に目印テープを！ 菅原俊和　阿蘇林業保険組合
高森支所エリアで造林担当

目印があれば、桧が植わっていること
に気付ける。山を汚さない植物由来バ
イオ分解テープが使えれば、なお理想
的だ。



令和３年８月５日
南小国共販市（単位:円/㎥）

【杉丸太】 一般材
（直材）

一般材
（小曲材）

一般材
（大曲材）長さ 末口

4m

 4 ～ 9 ― 注）216 ―
10 ～ 13 注）568 注）530 注）450
14 ～ 16 19,000 16,700 10,000
18 ～ 22 19,500 16,300 10,500
24 ～ 28 18,000 16,500 12,300
30 上 15,700 14,000 12,300

3m 

 4 ～ 9 ― 注）140 ―
10 ～ 13 ― 注）265 ―
14 ～ 16 19,700 18,000 8,800
18 ～ 22 19,700 18,100 8,700
24 ～ 28 ― 15,600 9,600
30 上 ― ― ―

6m 

14 ～ 16 ― ― ―
18 ～ 22 ― ― ―
24 上 ― ― ―

　注）13cm以下は本売

令和３年８月12日
高森共販市（単位:円/㎥）

【杉丸太】 一般材
（直材）

一般材
（小曲材）

一般材
（大曲材）長さ 末口

4m

9 ～ 10 ― 9,800 9,600
11 ～ 13 ― 10,000 9,600
14 ～ 16 16,800 15,500 11,700
18 ～ 22 17,000 16,400 13,000
24 ～ 28 17,900 14,800 13,000
30 上 ― 15,000 13,000

3m 

10 下 ― 7,500 ―
11 ～ 13 ― 9,600 ―
14 ～ 16 17,800 14,200 11,200
18 ～ 22 17,000 14,700 9,900
24 ～ 28 16,400 ― 9,900
30 上 15,900 ― 9,900

6m 

16 下 ― ― ―
18 ～ 22 ― ― ―
24 上 ― ― ―

【桧丸太】 一般材
（直材）

一般材
（小曲材）

一般材
（大曲材）長さ 末口

4m

9 ～ 11 ― 10,000 9,800
12 ～ 13 ― 15,500 9,800

14 ― 29,000 23,600
16 ～ 18 36,200 34,700 23,300
20 ～ 22 28,500 27,300 22,900
24 ～ 28 29,000 28,300 22,500
30 上 ― ― 22,500

3m 

9 ～ 11 ― 7,800 ―
12 ～ 13 ― 7,900 ―

14 ― 12,600 ―
16 ― 19,300 12,800

18 ～ 22 ― 19,300 12,800
24 ～ 28 ― 18,200 12,800
30 上 ― 20,000 12,800

6m 

14 ― ― ―
16 ― ― ―
18 ― ― ―
20 ― ― ―

平均単価

共販所 樹　種 平均単価
円 /㎥

南小国 ス　ギ 13,100

高　森
ス　ギ 13,431

ヒノキ 23,855

　令和３年５月中旬から６月末まで
は好調でした。７月中旬より弱下値
となっておりますが、前年同時期に
おいては依然として好調です。
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市　　況市　　況
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荻　大翔　（熊本市出身）20歳
　　令和３年４月１日　高森支所（臨時：購買）
　　令和３年７月１日　高森支所（購買）
　経験不足ではございますが、組合に少しでも早く貢献できるよう
に精一杯頑張りますのでよろしくお願い致します。

　　趣味：釣り

上野　浩輝　19歳
【林業を始めたきっかけは？】
　阿蘇中央高校在籍中、熊本地震で被災した阿蘇神
社の鳥居と拝殿に小柏演習林の杉・桧が活用されるこ
とになり、安全祈願祭があった。その際の伐倒作業を
見て興味を持ち、一人親方の下で勤務。直営班からの
誘いで４月から当組合の森林整備 直営班として勤務。

【最近気になったことは？】
　頑張って作業しているけど痩せない事。

【林業での心がけや魅力】
　安全第一に怪我をしないように作業する事。先輩方の技術を見て学ぶこと。

寺岡　文大　19歳
【林業を始めたきっかけは？】
　兄が林業をしており、興味を持った。令和２年度の
くまもと林業大学校長期過程を卒業して、４月から当
組合の森林整備 直営班として勤務。

【最近気になったことは？】
　最近の異常気象

【林業での心がけや魅力】
　安全第一

職員紹介 〜新しく入りました

直営作業者の紹介〜林業の魅力は？



 1．職　　種 高性能林業機械の操作（木材の運搬）、伐採等
 2．条　　件 18歳～ 65歳未満
 3．給 与 他 月給20万円～（経験、及び技術を考慮）
 4．勤務時間 ８時～ 17時30分
 5．選　　考 面接試験（試験日は後日連絡）
 6．受付期間 随時（履歴書提出）

 1．職　　種 原木の製材、丸太の選別、皮むき、梱包等
 2．条　　件 18歳～ 50歳未満
 3．給 与 他 月 約20万円
 4．勤務時間 ①７時～ 16時30分
 ②９時45分～ 19時 （交代制あり）
 5．勤 務 地 蘇陽加工所 上益城郡山都町柏702番地
 6．選　　考 面接試験（試験日は後日連絡）
 7．受付期間 随時（履歴書提出）

蘇陽加工所作業員

森林整備員

　新型コロナウイルスの影響を受けまして、今年度も昨年同様に全ての地区の林業機械展示即
売会を中止いたします。ただ、例年この機会にと準備をされていた方も多いと思います。つきま
しては後日、特売期間を設けて、展示会価格にて資材を提供できる機会を準備中です。決まり次
第ご連絡させていただきます。

 林業機械展示即売会中止のお知らせ

第39号
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阿蘇森林組合　総務課 TEL. 0967－34－0335
FAX.0967－34－0467〒869-2224　熊本県阿蘇市蔵原885番地の1発行

Facebook： 阿蘇森林組合で検索して下さい。 ホームページ：http://aso-forest.jp/

蘇陽加工所作業員及び森林整備員募集！
　当組合では、蘇陽加工所作業員及び森林整備員を募集しています。ご希望の方は、必
要書類を以下の送付先に送付願います。選考結果は電話または郵送にてお知らせします。

　 問合せ・送付先 　〒８６９－２２２４ 熊本県阿蘇市蔵原８８５－１
 阿蘇森林組合　総務課　宛
 電話番号　０９６７－３４－０３３５


